

EL ECO DE LA FUSION

Bisemanario Liberal Democrático

Año VIII

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Pts. 0'50
Fuera, semestre. 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

TORTOSA

Sabado 10 Junio de 1905

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.—Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 46

No hay discrepancias

Convencidos los elementos liberales que siguen hoy al eminente hombre público D. Segismundo Moret, de que fué una verdadera irreflexión el provocar una dicidencia dentro la gran familia liberal, cuyos resultados habfan de ser necesariamente funestos, y convencidos también de que por sí solos es completamente imposible el que puedan constituir Gobierno; visto el fracaso de aquella memorable Asamblea y no menos memorable votación, perdida por los moretistas al ver que no les seguían del antiguo partido liberal más que cuatro ó cinco exministros y que los restantes hasta el número de treinta reconocían como indiscutible jefe al no menos eminente hombre de Estado D. Eugenio Montero Ríos, buscan aproximarse al partido democrático, buscan la conjunción de todos los elementos, aspirando á que el partido liberal vuelva á ser uno é indivisible, como lo fué en tiempos del malogrado D. Práxedes Mateo Sagasta.

Bueno y plausible es el deseo, pero confesamos que no lo creemos sincero.

Dicen que todos hemos de ser unos, pero á renglón seguido aspiran á la premacia, quieren sumarse á nosotros, pero quieren ser ellos los primates, quieren que todos aquellos que fieles á las tradiciones del partido liberal democrático, hemos reconocido desde el primer momento la jefatura del Sr. Montero Ríos, les dejemos paso á ellos, que vienen á última hora con sus manos lavadas á querernos arrebatar un derecho indiscutible, cuando menos, el que da la consecuencia y la antigüedad.

Es una verdadera insensatez el creer que el Sr. Montero Ríos abandonará á sus amigos, á aquellos amigos á quienes debe su jefatura, á aquellos amigos que han estado desde el primer día á su lado, por otros nuevos, es decir, nuevos no, por aquellos que tanta guerra le hicieron el día de la Asamblea, de los que votaron en contra de su candidatura.

No tienen más remedio los moretistas que morder el cartucho, al haberse convencido de que cuando el partido liberal sea llamado á los consejos de la Corona, no hay más Presidente del Consejo de Ministros que D. Eugenio Montero Ríos. Esto lo reconocen, pero han hechado la especie á volar, de que el Sr. Montero Ríos no será más que una figura decorativa, que el amo del cotarro será el Sr. Moret. Esto lo dicen, pero bien saben ellos que no dicen la verdad, saben ellos tan bien como nosotros que el jefe del partido democrático no es hombre que le guste hacer las cosas á medias; la verdad es que algo han de decir para que no se apague el fuego sagrado.

Pero si por un momento tuviese el señor Montero Ríos un sentimiento de debilidad, es tan los señores Canalejas, Puigcerver, López Dominguez y otras eminencias democráticas

para devolverle todas las energías de la juventud.

¡Los señores Canalejas y Puigcerver! Estas son las dos espinas que se les atragantan á los moretistas.

Y no sabiendo que inventar, buscan discrepancias entre los señores Montero Ríos y Canalejas. Unos días dicen que el primero está irfo y desplicente con el segundo, otro día afirman que el segundo ha reñido con el primero, otro que la unión del señor Moret con el señor Montero Ríos, esta hecha bajo la base de que ha de ser expulsado el señor Canalejas del partido democrático, en una palabra que no ha inventado tanto Edison, como inventan estos señores moretistas, y todo obedece al mismo fin, ha procurar echar fuera la espina, pero la espina no sale, y lo que es peor, que no saldrá.

Los señores Montero Ríos y Canalejas, podemos afirmarlo categóricamente, marchan de comun acuerdo, y no hay entre ellos discrepancia de ninguna clase, así como tampoco la hay entre los elementos que siguen á uno y á otro. Canalejistas y monteristas están como sus jefes, unidos por verdadero lazo.

Se busca también discrepancia entre los señores Puigcerver y Canalejas, y tampoco existen, en lo que se refiere á la marcha que ha de seguir el partido democrático.

Existen sí, diverso modo de apreciar la cuestión social entre los señores Canalejas y Puigcerver, para nadie es un secreto. El uno y el otro científicamente vienen de campos opuestos, tienen opiniones distintas, en el concepto del derecho, en el concepto del Estado, en el concepto de la intervención que el Estado debe tener en los conflictos entre el capital y el trabajo, y en la cuestión social. Pero hay que tener en cuenta que los partidos políticos no son sectas intransigentes, dentro de las cuales no se pueda discutir, ni se pueda salir de determinadas opiniones en la ciencia abstrusa; los partidos no son iglesias, en las que tenga que rezarse por todos la oración dominical, con las mismas palabras. No, los partidos son agrupaciones de hombres que pueden tener distintas ideas sociológicas y científicas, y que se agrupan para buscar soluciones de Gobierno, en las que pueden coincidir aun cuando tengan distintas opiniones en determinados casos. Por esto están verdadera é intimamente unidos los señores Canalejas y Puigcerver.

Quedamos pues, que no hay discrepancias de ninguna clase entre los prohombres del partido democrático, tanto entre sí, como con relación á su jefe, que todos los dimes y diretes inventados por los moretistas, se reducen á unos cuantos fuegos de pirotécnico, y que debemos seguir firmes en nuestros puestos, sabiendo como sabemos, que los advenedizos no nos suplantarán, porque nuestros jefes sabrán defendernos, de las ambiciones, no siempre bien aconsejadas, de unos cuantos que inocentemente quieren suplantarlos.

Tortosa 9 Junio de 1905.

V. F.

Los Reyes de Inglaterra

El Rey Eduardo VII, Soberano del Reino Unido de la Gran Bretaña é Irlanda, protector de la Fe y Emperador de las Indias, que todos estos títulos tiene S. M. B., y su esposa la Reina Alejandra constituyen dos figuras interesantísimas.

El fué aquel Príncipe de Gales elegante, buen mozo, alegre, que tanto dió que hablar á la crónica galante del siglo pasado, y ella aquella simpática hija mayor del Rey Cristián IX de Dinamarca y de la virtuosa é inteligente Reina Luisa, que han dado, además de una Reina á Inglaterra, una Emperatriz á Rusia y un Rey á Grecia.

Se casaron por amor hace ya mucho tiempo el 10 de Marzo de 1863, y fueron muy felices en los primeros años de su unión, porque los hijos llegaron pronto y ellos hacían una vida patriarcal, al lado de su venerable madre la Reina Victoria, y colocados, como es natural, mientras vivió la graciosa Soberana, en segundo término.

Después se presentaron algunas nubecillas. El esposo comenzó sus correrías por Europa: fué el rey de la moda en París, en Londres, en Baden, en Biarritz, en todas partes donde había gente alegre. Aun dentro de casa, la esposa no dejó de sentir la picadura de los celos. Pero buscó consuelo en sus hijos, cumplió admirablemente sus deberes de madre y se sobrepuso á la humillación del amor propio, mostrándose siempre noble y digna.

Cuando en Noviembre de 1871 el Príncipe de Gales cae gravemente enfermo del tifus y lucha entre la vida y la muerte, ella se instala á la cabecera del lecho, y es la más solícita, la más inteligente y la más cariñosa de las enfermeras.

La enfermedad duró mucho tiempo, pues hasta el 12 de Febrero no dieron los médicos de alta al paciente, y en ese largo periodo estuvo muchas veces á punto de sucumbir.

Los doctores decían que los cuidados de la esposa habían contribuido á salvarle casi tanto como los recursos de la Ciencia.

Durante el largo periodo de la convalecencia, pasada á orillas del Mediterráneo y en Florencia y Roma, Alejandra volvió á ser dichosa.

El primer hijo de los Príncipes de Gales viene prematuramente al mundo con dos meses de anticipación; pero admirablemente constituido. A los dieciséis meses, en Junio de 1865, nació su hermano, el que hoy es Príncipe de Gales; pues el mayor murió cuando ya era un joven arrogante, próximo á casarse con la que casó después de su muerte con su hermano.

Además de estos dos varones del matrimonio de los Reyes de Inglaterra han nacido tres hijas, de las que hay dos casadas: la mayor y la menor.

En 1888 celebraron los actuales Reyes de Inglaterra sus bodas de plata.

Desde 1901 ocupan el Trono, ya la que fué modelo de Princesas, lo es de Reinas.

Eduardo VII ha cumplido siempre fielmente sus deberes constitucionales, ha recorrido los vastos dominios de su poderosa Monarquía y se ha hecho querer de sus pueblos.

Ya ha cumplido sesenta y cuatro años, y el juicio y la reflexión se han impuesto naturales expansiones de la juventud, y hoy no piensa más que en el cumplimiento de sus deberes y en la prosperidad y felicidad de su patria.

De las lluvias en Tortosa

Con una muy corta estadística general para Madrid ó España, y algo de conocimiento de astronomía, de las mareas oceánicas y de las olas atmosféricas, he podido indicar, con algunos días de anticipación y con la prudencia científica, que llovería *probablemente* el 4 de Mayo y ha llovido en Tortosa y mucha parte de la cuenca del Ebro.

Lo mismo ha sucedido por las lluvias del 18, del 23, 26, 27 y 31 de Mayo, 3 y 4 de Junio, época de la conjunción y término del mes synódico de la luna de Mayo.

El Observatorio de Roquetas, provisto de todos los instrumentos para conocer el estado meteorológico de cada día podría hacerlo con más seguridad ó con más grande *probabilidad*.

Hemos entrado en los días de la luna de Junio. Tal vez no sea inútil traducir al español el resumen de las observaciones meteorológicas que hizo en los años 60, 61, 62 y 63 en Amposta, San Carlos y en las llanuras del Delta del Ebro, resumen publicado con mi *Memoria sobre el saneamiento y cultivo de las Deltas de los grandes rios, por la Academia Nacional agrícola y comercial* en París.

Variaciones barométricas de 78 á 74 centímetros de mercurio

Vientos.—Direcciones: N. E. S. O. calma.
Núms. anuales de días: 70 79 207 11 4

Lluvias.—En un año 37 días de lluvia:
Enero 5, Abril 2, Julio 1, (tronada) Octubre 5
Feb. 2, Myo. 8, Agt. 5, id. Novbre. 4
Mrzo. 2, Juni. 2, Sep. 2, id. Dmbre. 2

Todos esos números son, en término medio, deducidos de pocos años de observación. Dentro de algunos años, el cálculo de la probabilidad podrá sentarse sobre mejores bases.

Temperatura mediana, 17° 5' y mínima -2°; máxima 43°; mediana del invierno 11°; de la primavera 16°; del verano 25°; del otoño 18°.

Coordinando las observaciones por meses lunares entre dos fases consecutivas del mismo nombre, de luna nueva á luna nueva por ejemplo, se obtienen números más comparables entre ellos que si los meses fueran solares.

Aunque deducidos de un número de observaciones demasiado corto como están tomados de esta misma parte inferior del Ebro, permitan afirmar que las preocupaciones de los campesinos de poca instrucción esperarían en vano, torrenciales lluvias en los meses de Junio, Julio, Agosto y Septiembre.

Mayo es el indicado mes de más lluvias en esta comarca: pero, en cada año, se ha de tener en cuenta de lo que dicen el barómetro, el termómetro, el viento reinante y las fases correspondientes del mes sinódico. Ojalá! los publicara diariamente el Observatorio.

Considero como un DEBER absoluto de los que *saben*, hacer la luz á los ojos y en la inteligencia de la masa que no *sabe*, para que todos, unidos, realicen las obras que la ciencia indica y que la experiencia demuestra como los me-

dios de asegurar las cosechas y el pan cotidiano.

JULIO CARVALLO.

Tortosa 6 Junio 1905.

¿HAY SOBREPDUCCION DE VINO?

Si el mundo comercial exclusivamente por leyes se rigiera, ¡cuan facil sería vaticinar los fenómenos de lo porvenir, cual se vaticina el curso de los astros, y cuanto más desentrañar y explicar las causas de los fenómenos pasados! La ley de la oferta y la demanda marcaría con sus oscilaciones precisas el flujo y reflujo de los mercados, ora necesitados, absorviera con avidez las oleadas de mercancías que á ellos afluyen; ora repletos, las rechazaran.

Siempre ha existido entre muchos más un factor de influjo, á las veces decisivo, el factor psicológico. La manera de sentir y de pensar de los que producen y de los que consumen defiguran muy á menudo los efectos de las leyes económicas. Ahora tenemos que contar con otro, con la ciencia barata, empeñada en realizar á diario el milagro de los panes y de los peces.

No soy tan fuerte en clásicos griegos y latinos que pueda decir si el sacramento del bautismo, aplicado al vino, es anterior al cristianismo; pero basta leer á nuestros escritores festivos de todos los siglos para no dudar de que el agua ha formado de antiguo sociedad con la taberna.

Los tiempos van progresando y hētenos aquí un nuevo socio: la química de trastienda ó almacén, con su aspiración á la síntesis vínica, que el vulgo, en su ignorancia supina, se traga con delicia y condena ¡ingrato! motejándolo de breva je tóxico.

Ello es paseando por las calles de ciudades consumidoras de vino, echando una ojeada á las mesas en que se come, se ve correr el vino en su infinita variedad de matices. Las campañas de las Sociedades de templanza, las predicciones de los abstemios, logran escasos adeptos. El número de los bebedores de vino puede que no aumente, pero con toda seguridad no decrece. Y, sin embargo, la filoxera no ha interrumpido ni un solo instante su labor devastadora; heladas terribles han aniquilado en repetidas ocasiones la producción cuando las yemas infladas prometían vegetación lozana; florescencias espléndidas se han desvanecido esterilmente muchos años por unas causas ú otras, sin cuajar los vinos; las enfermedades criptogámicas repetidas han paralizado en los pámpanos, destrozándolos, la respiración de la planta, imposibilitando el normal desarrollo de la uva; sequías, lluvias excesivas, pedriscos, plagas sin cuento han mermado y á las veces reducido á la nada las cosechas, y ¡cosa rara! nunca han faltado la botella de vino al alcance del consumidor.

Ha habido años en que á todas luces ha flaqueado la oferta de los caldos; la demanda no ha disminuído y, sin embargo, el precio ó no ha subido ó no ha alcanzado el tipo que racionalmente era de esperar alcanzara. ¡Milagros de la Química á puerta cerrada!

No más cuando el precio del vino se envilece hasta lo increíble se paraliza la adulteración, porque entonces tiene más cuenta vender vino natural que gastar dinero en drogas y emplear el tiempo en fabricarlo fuera del lugar.

Tengo la seguridad absoluta, no me cansaré de repetirlo, de que si fuera vino puro todo el líquido que se consume como á tal, no existiría sobrante de existencias en ninguno de los países productores. Las bodegas de todas las comarcas vinícolas en España y fuera de España

no encuentran salida, si no es á precios irrisorios, para sus caldos; luego la baja no puede ser debida á mutua competencia, á que unas produzcan mejor ó más económicamente que las otras; todas están dominadas por el comprador, árbitro en estos momentos de la situación.

Si en cada una de las comarcas vinícolas no se vendiera vino por bajo del coste de producción, la mutua competencia no mataría á nadie. Los cultivadores de cepas quedan supeditados á los pies del comprador, no porque este encuentre zumo de uvas bien elaborado á mejor precio en otras comarcas sino porque los mercados están abastecidos por quienes ofrecen algo que se parece al vino, sin los gastos de la renta de la tierra, de labrar la viña, de podar, azufrar y sulfatar la vid, de cortar las uvas, de acarrear la vendimia, de dirigir la fermentación, de operar los trasiegos, de llevar el mosto al almacén, de pagar los tributos al Estado, etcétera, etc.

Del extranjero, con la noticia del malestar, nos llega el conocimiento de los medios que se proponen para remediarlo. Enumerémoslos:

1. No dedicar á la viña los terrenos propios para otros cultivos.
2. Reingertar las cepas, á fin de entrar en posesión de las variedades más selectas que den mejor calidad, aunque sea en detrimento de la cantidad.
3. Renunciar á la poda generosa, que casi siempre rebaja el grado, y volver á la poda corta, que lo aumenta.
4. No labrar ni cavar, las viñas, limitando las labores á mantener la tierra limpia de malas yerbas.
5. Arrancar líneas alternas de cepas para cultivar leguminosos, que enterrada en verde aporten gratuitamente azoe de la atmosfera ó sirvan de alimento al ganado.
6. Imposibilitar la fabricación del vino llamado de azúcar y de todos los que alarguen artificialmente la producción.
7. Facilitar la destilación de alcoholes.
8. Formación de grandes Sindicatos, que centralicen la elaboración con objeto de que ésta resulte más económica y la venta más ventajosa.

En todos los remedios se trasluce la idea que existe sobreproducción. No hay tal. El vino no va al mercado porque el mercado está ocupado por bebidas que no son vino. El vino se vende barato porque el tenedor de la mercancía se ve obligado á vender y el comprador tiene la libertad de comprar.

Todas las soluciones que nos vienen indicadas del extranjero están en su punto y merecen ser practicadas hasta en situaciones prósperas; pero no resolverán por sí solas la crisis. La clave de la misma se encuentra en algo que es de suprema dificultad lograr; ello es que solo se beba vino puro. Si esto se resolviera, el comercio, en lugar de ser elemento depresivo como es ahora, se convertiría en constante bienhechor.

JOSÉ ZULUETA.

CRÓNICA

Alfonso XIII en Londres

Se halla ya en Inglaterra nuestro augusto Monarca. El recibimiento que le ha dispensado el pueblo inglés ha sido entusiasta, mucho más de lo que se creía, atendido el carácter frío de los hijos de la poderosa Albión.

El Rey ha contestado á los discursos de bienvenida en correcto inglés.

En Londres se considera segura como reina de España á la princesa Margarita Patricia de Conaugh.

Sr. Alcalde, si V. pasaba una sola vez por la última parte de la calle mayor de San Vicente, desde el puente del ferrocarril hasta su reunión con la carretera de Valencia, ciertamente la hiciera componer, porque es tan peligroso el tránsito que obliga á pasar por los lados é invadir las tierras cultivadas, apesar de haber acordado el Ayuntamiento que se haga esta composición.

UN VECINO.

Queda complacido por nuestra parte, el vecino que por el correo interior nos ha remitido el anterior transcrito suelto; si bien debemos advertirle dos cosas:

Primera: que nuestra publicación ha pedido la reparación de la tal carretera una porción de veces, lo mismo que la prensa local, sin que ni unos ni otros hayamos sido atendidos; y la segunda, que el Alcalde de Tortosa al igual que sus concejales *manautés*, no disponen nada de lo que interesa y le apunta este vecindario; todas las energías de que disponen las emplean en hacer crecer la recaudación de consumos, la de aceite y sal, con sus repartos inclusive, y apesar de tanto estrujar al contribuyente, no se hace ninguna reforma por el Ayuntamiento, ni se reparan los caminos municipales; es decir, algo hacen, las aceras de porland y bordillos que paga el propietario por separado de las demás gavelas, convirtiéndose la Corporación en contratista.

No hay mal que cien años dure y el de Tortosa toca á su término.

Tenemos entendido, que trata de establecerse un servicio de cabotaje entre nuestra ciudad y Barcelona, para el transporte de mercancías. La tarifa de los fletes, será mucho más económica, que la establecida de las líneas de ferrocarriles.

Los hermanos Sres. Querol, en atenta circular nos comunican el haber abierto al público un establecimiento tipográfico en la calle del Carmen, n.º 3.

Dicho establecimiento está montado como los mejores del arte de imprimir, por lo que les auguramos muchos beneficios en su industria.

Así lo deseamos.

Se nos dice que, muy en breve, aparecerá en esta ciudad una nueva publicación; *La Redención*.

La dicha publicación la inspirará el Centro Obrero de Corporaciones.

Mañana domingo será llevada á su ermitorio la imagen de Ntra. Sra. de la Aldea.

Otra vez tenemos que lamentar nuestras quejas al Sr. Administrador de Correos; que lo sentimos no lo dude el Sr. Besa, pero dado el mal servicio que en esta ciudad se viene observando, á ello nos vemos obligados.

Recibimos á muy avanzadas horas el correo cuando podríamos recibirlo á la media hora de llegados los trenes.

No pasa día sin que un cartero si otro no tenga que hacer servicio doble; eso sucede cuasi todos los días. Sin embargo en la administración siempre hay dos carteros de guardia y preguntamos nosotros:

¿Cuándo hay algún cartero enfermo, no podría el Sr. Administrador destinar un cartero de los que están de guardia á ocupar el puesto de aquel y el vecindario estaría más bien servido?

Rogamos al señor Besa atienda nuestras súplicas.

Según leemos en la prensa, ha debido llegar á esta ciudad, un ingeniero de caminos, delega-

do de la Sociedad de Trabajos hidráulicos de Barcelona, para realizar algunos trabajos de estudio, relacionados con la construcción del canal de riegos de la izquierda del Ebro.

Teatro Principal

La compañía de zarzuela, tan ventajosamente conocida de este público, que dirigen los señores Gil, Tena y Sola, reanuda esta noche sus tareas en el Principal con la preciosa zarzuela en tres actos *El Rey que rabió*.

Este domingo, dos grandes funciones, con notable rebaja de precios en la de la tarde.

Auguramos buen negocio.

El Sindicato de riegos del Delta derecho del Ebro, declara á los regantes incurso en el recargo de apremio de primer grado.

Hemos recibido con atenta dedicatoria un ejemplar del diálogo *Alma Social*, original de nuestro distinguido amigo Miguel Rey.

Dicha obra, precedida de una carta del inteligente actor don Julio Soto, fué estrenada con ruidoso éxito en el Teatro Principal de esta ciudad. El estilo correctísimo y mordaz; la trama llevada á un hermoso realismo hacen de la comedia de Miguel Rey un libro digno de atención y estudio.

Nosotros nos permitimos recomendarlo á nuestros lectores en la seguridad que han de agradecer el consejo. *Alma Social* véndese en todas las librerías al precio de una peseta.

El día dos de los corrientes á las tres de la madrugada falleció en la Villa de Sarreal (Tarragona), á los 72 años de edad, nuestro muy querido amigo don Pedro Palau Generés, padre de don Juan Palau Miralles, al que acompañamos en su dolor por pérdida tan irreparable, á la vez que rogamos al Todo Poderoso por el alma del difunto.

Al amigo Palau Miralles, su esposa y demás familia, les aconsejamos la resignación cristiana necesaria, para así poder sobrellevar tan rudo golpe, pues creemos que el finado gozará ya de la Gloria Eterna.—(R. I. P.)

Dícese de público, que el Cabildo Catedral de esta ciudad, se reunirá en sesión extraordinaria, para tratar y estudiar la colocación en la Santa Iglesia Catedral, de algunos pararrayos.

Ayer llovió en toda esta comarca. En algunos puntos fué copiosa la lluvia.

En esta ciudad sufrimos una verdadera tempestad de truenos y relámpagos.

Sobre la nave central de la Catedral cayó una chispa eléctrica que causó algunos pequeños desperfectos.

Hubo alguno que otro susto motivado por la estruendosa detonación, sin que afortunadamente se tuviera que lamentar ninguna desgracia.

Esta mañana ha resplandecido el sol y esta tarde se ha encapotado otra vez el firmamento, lloviznando á intervalos.

La prensa de ayer publica el programa de los festejos que se han de celebrar en honor de la Virgen de la Aldea.

Un día de estos saldrá para la Corte el presidente de la Diputación, don Juan Vilá, para solucionar algunos asuntos relacionados con la corporación que preside.

Ayer encargose de la presidencia el vicepresidente señor don Estanislao Tell.

Con objeto de atender las peticiones hechas á la Armada por los pescadores de algunos pueblos de la costa de levante, solicitando que

por algún buque de guerra se procediera á la destrucción de los delfines que destruyen la pesca y las redes, salió ayer de Barcelona el cañonero "Temerario".

Correspondencia

Desde Barcelona

Maura, el autor de los quinquenios de mando, ha dicho que el actual Gobierno debe continuar tal como está constituido, hasta que llegue el momento de entregar el poder á los demócratas que preside nuestro ilustre jefe Sr. Montero Rios, porque es la personalidad á quien Maura desea se consagre como jefe del partido liberal y por cierto que según telegrama de Madrid, Moret y sus amigos andan estos días muy descorazonados porque hubieran preferido que las cosas quedaran para Villaverde, convencidos de que éste á la hora de morir ministerialmente les habria recomendado; recomendaciones que solo se atienden cuando el que las hace es jefe de partido, pero carecen de valor y fuerza cuando son hechas por quien como D. Raimundo está destinado al retiro y oscuridad por larguísimo tiempo.

Ya son cuatro los partidarios á la jefatura del fraccionado partido conservador. El actual presidente del Congreso Romero Robledo la pretende también, por considerarse con más méritos que Dato, Maura y Villaverde. ¡Vaya un lío! Veremos en qué vendrá á parar.

El hijo de Morayta á quien los diarios de ésta lo han presentado estos días como pretendiente á la plaza de Mayordomo del Ayuntamiento, en el caso que de nuevo se creara, ha dirigido una carta al eco leuroxista, manifestando que nunca ha soñado tal cosa, y que por lo mismo carece de verdad que él pretenda tal colocación.

Bonito papel han hecho los que hablan proyectado implantar de nuevo aquella breva. Apesar de la negativa de Morayta (hijo) no retrocederán seguramente, pues no faltarán docenas de *fraternales unitarios* que con el mayor gusto pretenderán chuparla.

El ministro señor García Alix, ha manifestado que tiene el propósito de veranear en un puerto de mar, con toda su familia. Esto se considera como indicio seguro de próxima crisis, que indudablemente estallará al regreso de S. M. el Rey de su viaje al extranjero. Por cierto que D. Alfonso, ha sido aclamado y vitoreado en Inglaterra con el mismo entusiasmo que en Francia.

Parece que el *viejo pastor* de los unitarios, ha desistido de su tan cacareado viaje de propaganda á Cataluña, así que nos quedaremos sin *mitin monstruo*. Es de sentir no lo realice, pues en él hubiera podido repetir en plena plaza pública, sus alabanzas y caricias á los conservadores y dirigir de nuestros al partido liberal como lo hizo en Madrid.

Dicen de la Corte que aumentan las probabilidades para la formación de un gobierno transitorio que pueda legalizar la situación económica para dar entrada á los demócratas á fin de que curen los males que dejarán los conservadores. Pronto pues sabremos á qué atenernos.

Los exministros del partido demócrata, convocados por el señor Montero Rios, se reunirán el próximo lunes y los senadores y diputados el martes, para acordar el plan para la próxima campaña parlamentaria que será pródiga en incidentes, por más que los ministeriales quieren hacer creer que nada de particular ocurrirá. ¡Benditos!

9 Junio de 1905.

ZAPATERIA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa
EN SU FABRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la **Boston Rubber Shoe Co.**

Fijese que las suelas lleven el nombre BOSTON

Para caballero á 8 ptas.--Id. señora á 6.50

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de y lustres cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.



PRECIO FIJO

Fábrica de baldosas hidráulicas

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

DE JOSE JIMENO MIR

Calle de la Estación (frente al café).—TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas en todos dibujos.

PRECIOS ECONOMICOS

LA PRESERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes.
 Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS

CAPITAL SOCIAL:

CINCO MILLONES DE FRANCO

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas

Agente general en Tortosa, Tarragona, Reus y sus respectivas comarcas:

Juan Esteve

GRAN FABRICA DE Productos Refractarios y Alfarenia

JOSE CERVERA

Fábrica: Arrabal Capuchinos.—Frente la Estación TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.

ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas, sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azúfres y otras industrias.

HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

LA PAZ

Gran Casa de Viajeros

Ramon Valls

Casa situada al centro de la Capital y en las calles más comerciales y más próximas á las estaciones de Francia, Madrid, Valencia y a muelle por embarque, casa con vistas á la Plaza del Angel y Princesa.

Hospedaje 4 Pesetas

Platería, 9 y 11.—BARCELONA

VIUDA DE E. FALCO E HIJOS

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta é industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas.—Todo á precios incompetibles.—Pídase catálogo que se adquiere gratis.

IMPRESA Y LIBRERIA VOLTES TORTOSA